

# Primarias oficialistas: efectos políticos en suspenso tras veredicto de las urnas

*En medio de la tensión entre los socios, persiste la interrogante de si la carta ganadora será apoyada por los perdedores. Lo mismo vale para las derechas en escenario de segunda vuelta.*

 **Rosa Zamora Cabrera**  
[rosa.zamora@mercuriovalpo.cl](mailto:rosa.zamora@mercuriovalpo.cl)

**¿L**a carta ganadora de las primarias del oficialismo tendrá el respaldo de los perdedores y sus bases de apoyo? ¿Qué efecto generaría en la oposición el triunfo de la figura del Frente Amplio o del Partido Comunista con miras a la segunda vuelta? ¿Quién ocuparía el espacio de centroizquierda en ese caso? ¿Quienquiera de las filas opositoras que pase al balotaje podrá contar con los votos de los sectores que queden en el camino?

Son algunas de las interrogantes que, ya antes de la elección del domingo 29, están instaladas a firme en el panorama político, fuertemente vinculadas también con las listas de los comicios legislativos simultáneos a las presidenciales del 16 de noviembre. Y con la relación que se ha venido dando entre socios y cercanos.

La incertidumbre marca el panorama electoral. Aparte de que a estas alturas no están todas las figuras que pretenden incluir sus nombres en la papeleta de fin de año, "los electorados no son ideológicos en un 100 por ciento, tal vez sólo la mitad, y la otra mitad se mueve por atributos personales", dice el sociólogo Axel Callis, director de [TuInfluency.com](http://TuInfluency.com) y profesor de la Universidad Central.

Los resultados de las elecciones primarias de la PDI y Chile Vamos de julio de 2021 -ver información en página 5- parecen darle la razón, porque en esa oportunidad no ganaron los nombres que durante meses fueron los favoritos en las encuestas. Además, en esas presidenciales, "vimos que por más llamados que hicieran Sichel, Desbordes, Lavín y todos los que fueron perdiendo en las primarias, la gente al final vota como quiere".

## PRIMARIAS OFICIALISTAS

El resultado de este proceso sin duda producirá efectos en los diferentes partidos y también influirá en la configuración de

las listas parlamentarias, "por lo que los apoyos pueden ser más bien de palabras que de hechos concretos", plantea el analista y académico de la Universidad Autónoma, Tomás Duval.

Ello porque "las competencias se proyectarán al resultado parlamentario donde se expresa el poder, y también pueden aparecer otros candidatos que juntan firmas y que piden incidir en estas decisiones", acota, recordando que "distinto es en segunda vuelta, porque ahí se expresan a veces cuestiones como votar por el mal menor".

"No estamos ni cerca de conocer el escenario final del oficialismo", sostiene Axel Callis, quien también apunta a la posibilidad del surgimiento de nuevos candidatos que reúnan las firmas necesarias, como Eduardo Artés o Marco Enríquez-Ominami, entre otros. "El punto es qué pasa si ganan Jara o Wínter, porque el espacio ideológico de la moderación va a quedar desocupado, ya que tenemos a una Evelyn Matthei bien derribada; obviamente, ahí hay una oportunidad para que surja un candidato que no conocemos en este minuto, que trate de capitalizar ese espacio. Entonces, lo que pueda suceder es bastante incierto".

**SÍNDROME LANDERRETCHÉ** Para el vicedecano de la Facultad de Gobierno de la Universidad del Desarrollo, Rodrigo Arellano, sin perjuicio de que en el oficialismo existe un acuerdo para apoyar al ganador de las primarias, "hemos visto estos últimos días una especie de desconfianza por parte de un electorado que se identifica con el modelo más clásico del Socialismo Democrático, que mira con recelo las opciones de Jeannette Jara o Gonzalo Winter".

Con ello alude al denominado "síndrome Landerretché", gatillado por las declaraciones del economista y académico cercano a la candidatura de Carolina Tohá, Óscar Landerre-



EN DEBATE EN USACH, LOS CANDIDATOS A PRIMARIAS DEL OFICIALISMO: CAROLINA TOHÁ, GONZALO WINTER, JEANNETTE JARA Y JAIME MULET.

che, quien instaló una dura polémica al declarar en una entrevista, en referencia al FA, que "me gustaría que si hay un gobierno de derecha traten de no derribarlo, y convertir el país en un maldito infierno y quemar iglesias. ¿Estoy convencido de que eso no va a ocurrir? No, no estoy convencido".

Quienes respaldan la mirada del también expresidente de Coldeco "son personas de una centro izquierda que mira con nostalgia los gobiernos de la Concertación, con quienes parte de los candidatos de las primarias, particularmente Gonzalo Winter, han sido muy críticos, y de alguna forma ellos no han asumido tampoco el rol que tuvieron durante la crisis social y política que vivió el país a partir de octubre de 2019", plantea Rodrigo Arellano.

Colocarse con Callis en que si Tohá no llega a la primera vuelta "el electorado más moderado de centro izquierda quedaría huérfano de candidato y eso posiblemente favorecería a la oposi-

ción, o bien a Marco Enríquez-Ominami, y en el caso de Evelyn Matthei le permitiría quizás captar a los decepcionados del rol del FA y del PC en el Gobierno, con un discurso centrado en los acuerdos, en la delincuencia y en el crecimiento".

## FISURAS Y RENCILLAS

La politóloga Javiera Arce observa cómo en las etapas previas a las elecciones primarias se tensan las relaciones cuando se empieza a subir el tono de las declaraciones o de los desacuerdos, "lo que permite identificar que una gran coalición no ha sido capaz de cuajar propulsivamente tal, y al final del día lo que hacen estos procesos es abrir encillas".

Para ella, "las fisuras que abrió Landerretché representan un problema de significancia dentro de la coalición y de gente que nunca se sintió identificada con esto", donde la gran interrogante está en si va a apoyar o no a quien gane.

"Por otro lado, está el punto

de cómo se han llevado las campañas también. Se supone que Carolina Tohá iba a ganar sin ningún problema, pero hemos visto, por lo menos en los estudios de opinión, que Jeannette Jara la está alcanzando. ¿Van a apoyar a una candidata comunista? Yo no lo tengo claro. Quienes vienen de esa familia sí, pero no sé si eso vale para todo el mundo. Entonces ahí queda una gran interrogante, cuál es la capacidad de poder unificarse en torno al poder".

Javiera Arce recuerda que en 2021 el grupo de Paula Narváez "se fue con Boric antes de la primera vuelta, que es algo que no se puede hacer porque existe un compromiso político al ir a una primaria, y eso habla muy mal de ti, aunque tengas muchas diferencias".

## LA OPOSICIÓN

¿De qué dependerá que la figura de oposición que eventualmente pase a segunda vuelta cuente con el respaldo de quienes apoyaron a los perdedores

de las otras derechas en la primera vuelta?

Axel Callis cree que esos respaldos direccionalizados dejaron de producirse hace tiempo en el escenario electoral. "Si en la elección de gobernador de Valparaíso se sumaban los votos en clave izquierda y derecha, había prácticamente un empate, y María José Hoffman podría haber ganado en la segunda vuelta, pero no sólo bajó la votación de la derecha, sino que parte importante de quienes habían apoyado a Veneciano o Millones, votó por Mundaca".

Eso revela que "los electorados no son ideológicos en un 100 por ciento, tal vez sólo la mitad, y la otra mitad se mueve por atributos personales", remarcó. "Cuesta mucho controlar hacia dónde van los votos en las segundas vueltas. Esto empezó a pasar en 2009, cuando parte importante de la votación de Marco Enríquez se fue a Piñera. Las sumas mecánicas no se dan desde hace más de quince años en las elecciones".

Fecha: 15-06-2025

Medio: El Mercurio de Valparaíso

Supl.: El Mercurio de Valparaíso - Domingo

Tipo: Noticia general

Título: **Primarias oficialistas: efectos políticos en suspenso tras veredicto de las urnas**

Pág. : 5

Cm2: 712,3

VPE: \$ 1.713.008

Tiraje:

11.000

Lectoría:

33.000

Favorabilidad:

 No Definida

Javiera Arce visualiza "una segunda vuelta complicada para la derecha" y sobre todo cómo sus actores podrían "derivar en una coalición que pueda cuajar, o bien sería un gobierno pegado con chicle, que es muy problemático". Sostiene que en el sector de Matthei se intenta "blanquear imágenes" y establecer "acercamientos políticos efectivos con personas que vienen de matrices autoritarias".

"Por otro lado, les conviene Johannes Kaiser, porque le quita votos a Kast, con quien comparte medio electorado, pero Kast igual le quita harts votos a Matthei. Entonces, van a tener que ir con harto cuidado, si hay vocación de poder, para unirse después", expone.

#### OBLIGADOS DECIDEN

Tomas Duval cree que en la derecha "será muy dura la negociación de apoyos porque habrá que considerar una larga y áspera disputa presidencial y los resultados de la primera vuelta y parlamentarias que marcarán esos respaldos necesarios".

Con todo, agrega el analista, en concordancia con Axel Callís, "hay que recordar que los nuevos votantes obligados son más bien pragmáticos en su elecciones de segunda vuelta y serán estos finalmente los que decidan la elección presidencial".

Por su parte, Rodrigo Arellano no ve entre las oposiciones de derecha conflictos de la intensidad que hay en la coalición de Gobierno. "Da la sensación de que, independiente de quien resulte ganador, no existe ese cuestionamiento entre Matthei y Kast. De hecho, él ha señalado expresamente que en el caso de que ella resulte ganadora en la primera vuelta él va a trabajar con ella. Y Matthei no sólo lo ha manifestado, sino que ya lo hizo



DERECHAS DIRECTO A LA PAPELETA: EVELYN MATTHEI, JOSÉ ANTONIO KAST Y JOHANNES KAISER.

en la segunda vuelta en que Kast enfrentó a Boric".

Por eso, expresa, no ve un escenario de conflicto entre las oposiciones "si pasa solo un candidato a la segunda vuelta, recordemos que existe la posibilidad de que pasen ambos. Da la sensación de que ese apoyo va a ser bastante más natural que el que se pueda dar después de la primaria del oficialismo".

#### VOCACIÓN DE PODER

En relación a si la mantención o la conquista del poder obra como "cicatrizable" de las heridas al interior de una coalición política o termina por imponerse la generosidad, Axel Callís opina que aquí prima el más absoluto pragmatismo.

"Los candidatos de derecha tienen su lista parlamentaria. Una de las razones de Johannes Kaiser para no bajararse es justamente porque el Partido Nacional Libertario debutó parlamentariamente y sería un suicidio

político que la dejara a la deriva. Kast también tiene su lista republicana y Chile Vamos la va a tener. Ya vimos que en la elección del 2021, por más llamados que hicieran Sichel, Desbordes, Lavín y todos los que fueron perdiendo en las primarias, la gente al final votó como quiere".

Rodrigo Arellano dice que "la centro izquierda ha dado clase magistral de vocación de poder. Eso fue la Nueva Mayoría que incorporó al Partido Comunista en la alianza electoral en el segundo gobierno de Michelle Bachelet". Pero cree que más allá del resultado del oficialismo, "el Socialismo Democrático tiene el convencimiento de que en esta elección no solamente se va a jugar un resultado presidencial y parlamentario, sino de proyecto de futuro, de cómo se mira el país en los próximos 30 años" y ve más factible "un escenario en el que compita en listas separadas con el Frente Amplio y el PC, que una lista unita-

ria", en la que han estado enfocados los llamados del Presidente Gabriel Boric.

#### LA CAMPAÑA

Con primarias y todo, no es tan claro que la campaña vaya a empezar de lleno tras los resultados del 29. En relación a las

características que tendrá, Tomás Duval piensa que "será espejo de la polarización que vivimos por lo cual la veo de alta intensidad y con conflictos", mientras para Javiera Arce se desarrollará en un paisaje político "bastante desgastado", producto de la crisis de esa actividad.

Rodrigo Arellano: "Va a ser una campaña distinta desde el punto de vista de la estrategia y los valores que se juegan si el candidato que pasa es Carolina Tohá, Jeanette Jara o Gonzalo Winter. Ese escenario no es neutro para la oposición y da la posibilidad, incluso, si es que gana Jeanette Jara, que tengamos una segunda vuelta con los

“

Las fisuras que abrió Óscar Landerretche representan un problema de significancia dentro de la coalición oficialista y de gente que nunca se sintió identificada con esto".

**Javiera Arce**  
Cientista política  
Red de polítólogas

“

Cuesta mucho controlar dónde van los votos en segundas vueltas. Empezó a pasar en 2009, cuando parte importante de la votación de Marco Enríquez se fue a Piñera".

**Axel Callís**  
Director Tuinfluyes.com  
Académico U. Central

“

Las competencias se proyectarán al resultado parlamentario donde se expresa el poder, y también pueden aparecer otros candidatos que juntan firmas y que piden incidir".

**Tomás Duval**  
Analista político  
Académico U. Autónoma

“

Socialismo Democrático tiene el convencimiento de que en esta elección no solamente se va a jugar un resultado presidencial y parlamentario, sino de proyecto de futuro".

**Rodrigo Arellano**  
Vicedecano Facultad de Gobierno UDD

candidatos de oposición".

Dice que, en esa lógica, es más competitiva Carolina Tohá, y que "ya el Gobierno definió que desde el punto de vista político y electoral, Evelyn Matthei es la enemiga para los próximos meses. No es casualidad que desde el Presidente hasta sus ministros, en distintos puntos de prensa, hagan alusión a su

campaña, sabiendo que frente al escenario de segunda vuelta ella resulta más competitiva que José Antonio Kast, por capacidad de captar el voto más moderado que muchas veces define las elecciones".

Alfredo Callís no cree que la campaña parte con todo a fin de mes. "Yo pienso que va a comenzar cuando sepamos quiénes

son los candidatos que van a ir a la papeleta", vale decir, en agosto o septiembre, al conocerse las personas que consiguen las firmas.

"Si lo hacen Harold Mayne-Nicholls y Marco Enríquez, habrá más candidatos que van a tratar de ir por el centro político. Entonces, todavía no están todos los actores sobre el escenario, para nada. Porque si Jara o Winter llegan a ganar en la primaria y Mayne-Nicholls consigue las firmas, va a tratar de ser el Orrego de la campaña, el del centro, el moderado, porque va a estar demasiado abierto ese mundo de siete u ocho millones de votos. Y la gente que vota ideológicamente no es más de cinco o seis millones".

#### 2021: LAS PRIMARIAS QUE NO GANARON LOS MEJOR UBICADOS EN LAS ENCUESTAS

● Resultados dramáticos tuvieron las primarias del oficialismo y la oposición efectuadas el 18 de julio de 2021, ya que las figuras a quienes el público se había acostumbrado a ubicar como ganadoras, no llegaron a la primera vuelta.

De acuerdo a la encuesta Criteria conocida el 1 de julio de ese año, tres días antes de que se iniciara la veda de los sondeos, Joaquín Lavín lideraba la de Chile Vamos con un 34%, seguido por Sebastián Sichel con un 31%. Mario Desbordes obtenía un 8% mientras que Ignacio Briones llegaba al 6%. En las de Apruebo Dignidad, Daniel Jadue llegaba al 56% versus un 22% de Gabriel Boric consultados aquellos que se consideran de izquierda y centro izquierda. En un público más amplio, Jadue seguía a la cabeza, pero con un 33%, mientras que Boric obtenía un 26%. Además, el sondeo revelaba que las preferencias presidenciales espontáneas dejaban a Daniel Jadue y Joaquín Lavín en los primeros lugares, con 18% y 13% respectivamente. El entonces alcalde de Recoleta subía dos puntos porcentuales, mientras que el exjefe comunal de Las Condes bajaba un punto respecto a la medición anterior. Un mes antes de las primarias, la encuesta Cadem del 21 de junio de 2021 posicionaba a Lavín en la delantera al interior de Chile Vamos,



con el 46% de las preferencias, y más atrás se ubicaban Sichel (23%), Briones (11%) Desbordes (10%). En tanto, en la otra vereda, Daniel Jadue aparecía liderando la elección de Apruebo Dignidad con el 54% de las preferencias, frente al 40% que obtendría Gabriel Boric. Y en la carrera presidencial en general se mantenía el triple empate entre Lavín, Provoste y Jadue, todos con un 13% de las preferen-

cias, seguidos por Pamela Jiles (8%), Gabriel Boric (6%), Sebastián Sichel (5%), José Antonio Kast (5%) y Franco Parisi (5%). Más atrás se ubicaban Paula Narváez (3%), Ximena Rincón (2%), Mario Desbordes (2%), Ignacio Briones (1%) y Carlos Maldonado (1%). En tanto, el 21% declaraba que no votaría por ninguno de los candidatos, no sabía o no respondía.

La hora de las sorpresas llegó junto con los resultados de las urnas, ya que las primarias de Apruebo Dignidad las ganó Gabriel Boric (Convergencia Social), con un 60,43% de los sufragios, quien se impuso sobre el 39,57% que obtuvo Daniel Jadue (PC).

En las primarias de Chile Vamos, en tanto, se impuso Sebastián Sichel (Independiente), con el 49,08% de la votación, seguido por Joaquín Lavín (UDI, 31,30%), Ignacio Briones (Evópoli, 9,82%) y Mario Desbordes (RN, 9,80%).

Tras esos y otros resultados de encuestas y procesos electorales, se discutió -y se discute hasta ahora- si la veda de los sondeos, que opera dos semanas antes de la elección, impide o no una mejor aproximación al posicionamiento de los competidores, porque se aplica justo en el período en que según diversos estudios el público decide por quién votará.

El dato curioso: en esa misma Cadem de tiempos de pandemia, la gestión mejor evaluada era la del equipo de salud, con la doctora Daza a la cabeza y un 77% de respaldo ciudadano.

•